

COMTOIS CÉLÈBRE

Charles Louis CONTEJEAN



Natif de Montbéliard, Charles Louis CONTEJEAN est l'un des pères fondateurs de la Société d'Emulation de Montbéliard et le premier conservateur du musée, futur Musée du Château de Montbéliard. En parallèle à cette activité, il réalise un herbier de la flore du Pays de Montbéliard publié en 1854 sous le titre "*l'Énumération des plantes vasculaires de la flore de Montbéliard*". Il n'aura de cesse toute sa vie de l'enrichir.

Il est sans aucun doute l'un des premiers français à développer les idées d'écologie en botanique - la phytosociologie - avec l'ouvrage "*Géographie botanique : influence du terrain sur la végétation*", publié en 1881.

Géologue, il publie en 1859 dans les mémoires de la Société d'Emulation de Montbéliard, sa thèse soutenue à Besançon : "*Etude sur l'étage kimméridgien du Jura, de la France et de l'Angleterre, rapporté à la localité de Montbéliard*".

En 1860, il est nommé préparateur de géologie au Muséum National d'Histoire Naturelle de Paris. Il est chargé en 1862 du cours de physique aux Lycées d'Angers et de Toulouse avant d'intégrer la faculté des Sciences de Clermont-Ferrand en 1864 puis celle de Poitiers l'année suivante. En 1866 il est professeur titulaire de la chaire de géologie qu'il occupera jusqu'à sa retraite en 1890. Au cours de sa carrière, il publie une centaine d'articles et d'ouvrages, dont "*Géologie et Paléontologie*" en 1874. On lui doit également en 1876 un "*Glossaire du patois de Montbéliard*".

Passionné de climatologie, il a laissé des centaines de données climatiques sur le Montbéliard des années 1850 à 1870 ; il publia aussi une douzaine de carnets de voyages dans les pays du pourtour méditerranéen entre 1884 et 1889.

À la retraite, il se consacre au Musée et publie en 1893 la touche finale à son "*Herbier de la Flore de Montbéliard*". En 1900, il retourne chez ses enfants à Paris où il décède le 13 février 1907.

Thierry MALVESY Responsable du Muséum CUVIER à Montbéliard

